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Duró poco el gusto

l Saúl Roque, de la Asamblea Permanente de 
los Pueblos de Morelos, sostuvo que se anali-
za la situación, pero “estamos viendo que 
nuevamente se va a cometer un fraude”.

l Existe el compromiso de las autoridades 
electorales de que se respetarán los cargos de 
elección popular que corresponden a las co-
munidades indígenas.

l Especialistas denuncian que las “actas de 
auto adscripción”, que avalan la pertenencia 
a una comunidad indígena,  se pueden obte-
ner por 30 mil pesos.

Pueblos indígenas sospechan 
simulación en candidaturas

CLARA VIVIANA MEZA / ANGÉLICA ESTRADA / P 7

“Van a usurpar las candidaturas de las comunidades originarias”, acusan

l La Confederación Patronal de la República 
Mexicana señaló que el delito que más daña a sus 
agremiados es el cobro de piso, siendo la región 
oriente de Morelos la más afectada.

l El Consejo Ciudadano de Seguridad Pública reveló 
que durante los primeros meses del 2024, ha 
detectado un incremento de delitos de ciberacoso 
principalmente en contra de menores de entre 12 y 17 
años.

Coparmex urge a las 
autoridades a frenar 
las extorsiones

Aumenta ciberacoso en 
menores: Consejo 
Ciudadano

CLARA VIVIANA MEZA / P 3

l Zaira Salgado Landa, joven atleta; la artista plástica 
Flor Molina y la restaurantera y promotora cultural 
Griselda Hurtado, en la sexta entrega de las mujeres 
cuya presencia es imprescindible en nuestro estado.

Mujeres 
imprescindibles de 
Morelos

LA JORNADA MORELOS / P 9

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3

LA JORNADA MORELOS / P 12

▲ Los ambulantes de la calle Santos Degollado, en el centro de Cuernavaca volverán a ocu-
par sus espacios “pero de forma ordenada”, aseguró el secretario municipal, Carlos de la 
Rosa Segura. Habían sido retirados solo durante los trabajos de rehabilitación de la vía. 
Foto: archivo / cuernavaca.gob.mx.



EDITORIAL / FOTO CIUDADANA LA JORNADA MORELOS
Jueves 14 de marzo de 20242

Directora General 
Carmen Lira Saade
Director 
Enrique Balp Díaz
Editor en Jefe 
Germán R Muñoz G

Subdirector editorial 
Daniel Martínez Castellanos

Opinión 
Héctor H Hernández Bringas

Coordinadora Administrativa y 
Publicidad 
Magda García S

Arte y Diseño 
Hannibal Martínez
Valerio Landa
Tecnología, Comunicaciones y 
Redes
Roberto  G Albarrán Avendaño

Reporteros
Erick Abraján Juárez
Clara Viviana Meza
Estrella Pedroza
Angélica Estrada
Hugo Barberi Rico

Moneros 
Miguel Ángel
Omar

Consejo Editorial
Gina Batista
Jorge A. Cázares Clement
José N Iturriaga de la Fuente
Teodoro Lavín
Óscar Menéndez
Hugo Salgado Castañeda

Publicidad 
publicidad@lajornadamorelos.mx
Correo y Fotografía Ciudadana 
correociudadano@
lajornadamorelos.mx
fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx

Publicación diaria editada por 
Al Fin Verde SA de CV

Internet
http://www.lajornadamorelos.mx 
direccion@lajornadamorelos.mx

Licitud de título 
Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada  No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, y Jornada Morelos en 
Reserva 04-2022-111114020700-
203 otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores

La aparición en esta página legal 
no implica relación laboral con la 
empresa.

 
Editor Responsable
Enrique Balp Díaz

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

Otra familia destrozada y la sociedad, de nuevo, indignada

EDITORIAL

ace justo una semana se esparció 
por todo el estado una noticia que 
le rompió el corazón a muchos 

morelenses: dos niños de nueve años 
fueron hallados sin vida en el fondo de 
una barranca en Yecapixtla.

El pasado 7 de marzo, los gemelos 
Vianey y Gabino salieron de su casa 
para ir a la escuela, pero nunca llegaron, 
los profesores dieron la voz de alerta, 
se reportaron como desaparecidos y 
el mismo día fueron localizados sus 
cuerpos. Se informó que la Fiscalía 
General del Estado iniciaría las 
investigaciones.

El caso trascendió el estado en donde 
ya no es extraño que entre las víctimas 
de cualquier delito haya niños.

Hace un par de días, los familiares, 
amigos y vecinos realizaron una marcha 
para exigir que, ahora sí, haya una 
investigación y se garantice una justicia 

expedita, el padre de Vianey y de Gabino 
pidió el auxilio del país entero, cada 
vez más insensible hacia tragedias de 
esta magnitud: “hoy exigimos a las 
autoridades de todo México que se haga 
justicia, no se vale que estén matando a 
niños inocentes de nueve años”, y tiene 
razón.

Si “no se vale” que maten a ningún 
inocente, cuando la víctima es un 
menor de edad la indignación de todos 
se hace presente y a las autoridades y 
a los encargados de las investigaciones 
les debería venir a la mente la imagen 
de sus propios hijos para empeñarse en 
realizar una investigación profesional 
que detenga a los culpables, pues 
podrían ser los victimarios de otros 
niños.

Pero no ocurre así. Habituados como 
estamos a una impunidad casi total y 
a la falta de resultados también casi 
permanente de la FGE, lo más probable 

es que el expediente de los asesinatos 
de estos menores acumule polvo en 
alguna bandeja mientras que nuestra 
confianza en las llamadas “autoridades” 
se erosiona cada vez más.

En estos casos no aplican los atajos de 
que “ellos se lo buscaron”, “fue una riña 
entre bandas criminales” o “andaban en 
malos pasos”, son crímenes indignantes 
que lesionan el centro de la comunidad 
morelense.

La niña Vianey con seguridad será 
un nuevo nombre que se sume al tejido 
de feminicidios que las colectivas 
bordan infatigablemente, su hermanito 
Gabino será parte de las estadísticas 
y una familia más se ha destrozado. 
Mientras tanto, Morelos y todos sus 
habitantes tenemos una nueva cicatriz 
en el corazón y una razón más para 
desconfiar de nuestros vecinos, de 
nuestras calles y, desde luego, de nuestra 
policía y fiscales.

H
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CLARA VIVIANA MEZA 

La Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Copar-
mex) reconoció que el delito que 
más les ha afectado a los agremia-
dos es el cobro de piso, siendo la 
región oriente de Morelos la más 
afectada por ser ahí en donde más 
se comete.

Saúl Sotero Medina, presidente 
de la representación empresarial, 
añadió que además de ser los due-
ños de tortilleras las principales 

víctimas, la modalidad se ha ex-
tendido a todos los comercios sin 
distinción, por lo que ya no im-
porta el ramo. 

“De alguna forma va a ser en 
todo el estado. Pienso que hay que 
hacer un llamado a las autorida-
des para poner atención en este 
en este problema que se nos ave-
cina porque es el inicio y hay que 
frenarlo antes de que crezca aun 
más de lo que ya está”, expresó. 

En este sentido, resaltó que 
hasta el momento no se tiene el 

número exacto de negocios en 
la zona que han bajado cortina 
o han sido víctimas, al sostener 
que los delincuentes, además de 
las llamadas “están llegando con 
otra modalidad para extorsionar-
los o intentar hacerlo”.

“De hecho lo que más ha pre-
valecido son las llamadas, eso es 
lo que más prevalece, que llaman 
y amenazan; sin embargo, hasta 
el momento no hemos tenido al-
guna noticia de algo más grave”, 
abundó.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Consejo Ciudadano de Seguri-
dad Pública reveló que durante los 
primeros meses del 2024, han de-
tectado un incremento de delitos de 
ciber acoso sexual principalmente en 
menores de edad.

En entrevista exclusiva para la Jor-
nada Morelos, Gloria Estefany Bel-
trán Reyes del área de prevención del 
delito de dicho consejo, aseguró que 
en las pláticas que han implementado 
en escuelas han detectado que me-
nores de 12 a 17 años son víctimas de 
ciber acoso sexual.

Dijo que la mayoría de las víctimas 
son agredidas por supuestas parejas 
sentimentales, que difunden foto-
grafías o videos íntimos en las redes 
sociales, lo que podría propiciar la 
comisión de un delito.

Señaló que la mayoría de los casos 
se concentran en Temixco, Emiliano 
Zapata, Xochitepec y Cuernavaca; 
donde se ha registrado el aumento 

de la comisión de estos ilícitos prin-
cipalmente en las escuelas públicas.

“Es importante que todas las mu-
jeres sepan que no es su culpa, la res-
ponsabilidad no recae con ustedes, 
sólo están disfrutando su derecho li-
bre de desarrollo en el ámbito sexual. 
Lo que sí es que las personas que di-
funden vídeos o fotografías incurren 
en un delito de ciber acoso y hosti-
gamiento sexual con sanciones que 
pueden llevarlos a la cárcel”, acotó.

Gloria Beltrán señaló que en la ma-
yoría de los casos que se presentan 
en escuelas públicas, las mujeres víc-
timas de estos ilícitos no denuncian 
por temor a sus padres o incluso por 
vergüenza.

“Yo les ánimo a todas esas muje-
res especialmente a que no se queden 
calladas, no por temor o vergüenza 
guarden un secreto que puede hacer-
les daño emocionalmente y hemos 
tenido casos que han deseado hasta 
la muerte a causa de la vergüenza 
porque sus fotos son distribuidas en 
las redes sociales”, concluyó.

SEGURIDAD 3lajornadamorelos.mx

Autoridades deben frenar las 
extorsiones o seguirá creciendo 
el delito: Coparmex

Aumenta 
ciberacoso en 
menores: 
Consejo 
Ciudadano
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ / 
LA JORNADA

En menos de dos décadas, la mor-
talidad por enfermedad renal crónica 
creció 42 por ciento en el mundo y las 
previsiones de expertos señalan que 
en los siguientes 15 años se ubicará 
como la quinta causa de defunción, 
advirtió Nadia Saavedra, especialista 
en nefrología.

Dijo que la mayoría de afectados 
tienen como antecedente la diabetes 
y/o hipertensión arterial, padecimien-
tos de alta prevalencia en México, 
aunque el embarazo también es un 
factor de riesgo. Es, de hecho, la prin-
cipal causa de lesión renal aguda; es 
decir, al término del periodo de gesta-
ción el funcionamiento de los riñones 
se recupera.

En algunos casos, comentaron es-
pecialistas a este diario, el problema 
persiste y se vuelve crónico.

En conferencia con motivo del Día 
Mundial del Riñón que se conmemo-
ra el 14 de marzo, Saavedra comentó 
que durante el embarazo la falla re-
nal está asociada a la preclampsia y 
uno de los síntomas principales es la 
hipertensión. Esta condición puede 
provocar muerte intrauterina y pe-
rinatal, retraso en el crecimiento del 
producto, parto pretérmino, bajo pe-

so al nacer que, a su vez, predispone 
al desarrollo de diabetes, afecciones 
cardiovasculares y enfermedad renal 
crónica en la etapa adulta.

En las mujeres, la falla renal puede 
ser causante de infertilidad y hay ma-
yor riesgo de complicaciones en las 
terapias de sustitución del funciona-
miento renal (diálisis), indicó.

En México, la enfermedad renal 
crónica afecta a 12.2 por ciento de la 
población y de acuerdo con investiga-
ciones científicas, en el país se regis-
tran alrededor de 45 mil nuevos casos 
al año y se estima que 16 millones de 

individuos viven con el padecimiento, 
pero la mayoría lo desconoce.

Cuando los afectados solicitan 
atención en las áreas de urgencias de 
los hospitales, se hace el diagnóstico, 
pero ya se encuentran en los estadios 
más avanzados, cuando lo único que 
queda para ofrecerles son las terapias 
de sustitución del funcionamiento re-
nal.

La especialista destacó la impor-
tancia de obtener diagnósticos tem-
pranos, ya que existen alternativas 
terapéuticas para retrasar la progre-
sión del padecimiento.

Creció 42% la mortalidad por enfermedad 
crónica renal, en menos de dos décadas

s Pacientes en la Clínica de Investigación de Hemodiálisis. Foto: 
Guillermo Sologuren / Archivo La Jornada.

http://lajornadamorelos.mx
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HUGO CARBAJAL AGUILAR

s hora de emprender nuevas respon-
sabilidades. Hagamos una reflexión 
que comprometa a una militancia de-

cidida. No perdamos la crítica en relación 
con las condiciones actuales. Ofrezcamos 
algunas consideraciones. 

Nuestro país se encontraba en condicio-
nes económicas deleznables. Padecimos 
más de 30 años una política económica 
neoliberal que empobreció cada día más a 
los trabajadores, que limitó las conquistas 
laborales sin respeto al salario mínimo, sin 
seguridad en el trabajo. El Estado evadió 
su responsabilidad. Se empobrecieron las 
pensiones y jubilaciones, se desmanteló 
la seguridad social -IMSS e ISSSTE- se 
abrieron las puertas de par en par al em-
presariado extranjero. 

Estábamos regresando a circunstancias 
de esclavitud y servidumbre que creíamos 
ya superadas histórica y políticamente. Se 
intentó privatizar la educación, la salud, el 
patrimonio público, se exigió a los dipu-
tados que aprobaran reformas a nuestra 
Constitución -prácticamente el único di-
que que nos quedaba ante la voracidad de 
los ricos- a fin de entregarle el país entero 
a la oligarquía nacional y extranjera.

En consecuencia, urgía otra actitud dis-
tinta, seria, no frívola, no de discurso tal 
como debería exigir alguna declaración de 
principios. De ahí el compromiso con una 
Organización-Movimiento que propusiera 
edificar una Transformación-Revolución 
con la participación efectiva del pueblo 
en las decisiones económicas, políticas, 
culturales. No debería interesarnos una 
democracia comprendida como amon-
tonamiento de votos sino una que exija 
participación en las tareas más urgentes 
y necesarias. 

Los miembros del próximo Congreso 
Federal tienen que constituirse como un 
bloque crítico que, en permanente eva-
luación, rinda cuentas de su trabajo. No 
extraviarse en la búsqueda del poder por 
el poder así sea una pequeña porción por 
ínfima que sea. Sólo sabe ejercer el poder 
aquel que sabe resistírsele.

En principio consideramos que debe 
fortalecerse la convicción del cambio ra-
dical de esta sociedad. Debemos reconocer 
que nos hacen falta cuadros políticos que 
abran brecha, que adviertan el objetivo es-
tratégico con lucidez y marquen los pasos 
tácticos y coyunturales necesarios para 
el avance.

Tenemos que insistir: el objetivo es la 
transformación de la sociedad, el parti-
do es un medio, una herramienta, no nos 
confundamos. Así pues, nos opondremos 
siempre al Capitalismo Neoliberal, proyec-
to económico que tanto daño ha causado a 
nuestro pueblo, a nuestros trabajadores; 
nos opondremos a la privatización de nues-
tro patrimonio público que ha enriquecido 
a unos abusivos a costa de las mayorías; 
nos opondremos a las reformas que quitan 
a los pobres lo que nunca les han dado; nos 
opondremos al latrocinio perfectamente 
legalizado -FOBAPROA- cometido contra 
el pueblo de México.   

Decía el ilustre José Martí, con los po-
bres de esta tierra quiero yo mi suerte 

echar, con los más necesitados, con nues-
tros indígenas, por el reconocimiento de 
sus derechos, de su cultura y su identidad. 

No podemos repetir los vicios que otros 
han padecido. Los militantes tienen que 
reconocerse como compañeros de viaje, 
no como enemigos hostiles. Tal vez tenga 
algo que decirnos la Ética Política. No pue-
den desvincularse. Precisamente, a causa 
de eso, hemos padecido tantos abusos y 
desvíos en el ejercicio del poder. 

La Ética tiene que ver con la edificación 
de la casa común., con el ofrecimiento de 
nuestra entrega, de nuestro compromiso, 
de un testimonio que se da a sabiendas de 
los riesgos que se corren. No la moral puri-
tana y timorata que se escandaliza de todo 
y que sólo propone el asistencialismo y la 
caridad pequeñoburguesa.

La seducción del Poder es muy fuerte. 
Y si se acompaña de estupendos emolu-
mentos se torna aún más atractiva, más 
seductora. La promoción del compromiso 
con la austeridad republicana ya represen-
ta un avance. 

En cada acción deberá exigirse respon-
sabilidad y compromiso. El militante de 
izquierda tiene que distinguirse entre sus 
conciudadanos por ser el más participa-
tivo, el más generoso, el más solidario, 
el mejor informado, el más atento a los 
problemas de la comunidad. La crítica 
y la autocrítica presentes siempre entre 
nosotros serán ocasión de avance, no de re-
troceso, no de insulto o de descalificación. 
El reconocimiento de nuestras diferencias 
se advertirá no sólo en el discurso sino en 
la práctica.

Creemos que podemos elaborar, edificar 
y proponer un proyecto económico político 
acorde con los intereses de los trabajado-
res. Estamos obligados a estar siempre con 
las mejores causas en Educación, en Salud, 
en el Campo, en el fortalecimiento de un 
sindicalismo democrático, del cuidado del 
Ambiente, de atención a niños, mujeres y 
ancianos, de solidaridad internacional. Nos 
referimos a todo un proceso de liberación. 
Hablamos aquí de conciencia de clase. Es-
tamos proponiendo, en fin, una mística de 
trabajo. Con convicción y con vocación.

Esperamos que nuestro pueblo sepa 
decidir libre e informadamente con el 
propósito de continuar un proyecto dis-
tinto. Se trata objetivamente de pensar en 
el beneficio de todos, principalmente de 
los más necesitados.

JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO 
AURELIO PALMA APODACA

a huelga es el último recurso que tiene 
la clase trabajadora para hacer valer 
sus derechos laborales ante los abusos 

patronales. Como en toda lucha, no está ga-
rantizada la victoria, pero si se deja de luchar, 
es segura la derrota. Bajo el actual sistema ca-
pitalista la única posibilidad de resistir desde 
abajo es mediante la organización colectiva y 
la conciencia organizada.

Las organizaciones sociales y sindicales del 
Pacto Morelos por la Soberanía Alimentaria y 
Energética y los Derechos de las y los Trabaja-
dores han realizado actividades de solidaridad 
con el SITIMTA por sus derechos laborales, su 
emplazamiento a huelga y la defensa del Insti-
tuto Mexicano de Tecnología del Agua, vamos 
a seguir difundiendo esta lucha. Al mismo 
tiempo acordamos apoyar las actividades de 
las madres y padres de los 43 de Ayotzinapa 
ante los ataques presidenciales y el reciente 
asesinato del estudiante normalista Kothan 
Gómez Peralta a manos de policías. Asimis-
mo, comenzar a preparar las actividades hacia 
el Primero de Mayo. Mantener la denuncia y 
lucha en contra de la violencia feminicida. 
Apoyar al Sindicato de Saint Gobain para que 
se respete la democracia sindical. Saludamos 
igualmente el avance en la negociación del 
SME para su reinserción laboral. Mantener el 
apoyo a la huelga del Sindicato de Trabajado-
res del Monte de Piedad, por lo que se emitió 
el siguiente pronunciamiento.

La votación en la huelga del Monte de Pie-
dad será éste 14 de marzo.

Tras 26 días de huelga y un diálogo profun-
do entre el Nacional Monte de Piedad y repre-
sentantes sindicales, con la mediación de la 
Secretaría de Trabajo (STPS) y otras instan-
cias gubernamentales, con el fin de construir 
un acuerdo en beneficio de los trabajadores y 
la sociedad, se llegó a un acuerdo, mismo que 
deberá ser ratificado en votación.

De esta manera, las autoridades pueden, en 
el marco de la normativa establecida por la 
Ley Federal del Trabajo, llevar a una votación 
para que los trabajadores avalen el acuerdo y 
se levante la huelga. Ahora queda que sean los 
trabajadores los que validen esta propuesta 
en libertad y pleno ejercicio de sus derechos, 
para reanudar labores.

Por tal motivo, será este jueves 14 de marzo 
de 2024, cuando se lleven a cabo las votacio-
nes para decidir si se acepta el acuerdo o se 
rechaza. En el caso de Morelos, la votación 
será de 3 a 4 pm en las instalaciones del Mon-
te de Piedad ubicado en la Avenida Plan de 
Ayala, en Cuernavaca.

El proceso de negociación, que tras el esta-
llido de huelga se condujo en audiencias y me-
sas de diálogo con el Tribunal Laboral Federal 
de Asuntos Colectivos y el Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, ha desem-
bocado, por lo pronto, en un acuerdo entre 
los representantes de las partes, que respeta 
los derechos laborales y otorga viabilidad a la 
labor del Monte de Piedad.

Desde las organizaciones sociales y sindi-
cales del Pacto Morelos por la Soberanía Ali-
mentaria y Energética y los Derechos de las 
y los Trabajadores hemos expresado nuestra 
solidaridad con la huelga del Sindicato de Tra-
bajadores del Monte de Piedad y estaremos 
pendientes de que se lleven a cabo las vota-
ciones con estricto apego a lo establecido en 
la Ley Federal del Trabajo y de acuerdo a la 
decisión democrática de las y los trabajadores 
en huelga.

Por otra parte, el 11 de marzo de 2024, mi-
les Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) 

marcharon de Antonio Caso 45 a la Secreta-
ría de Gobernación (SEGOB), para exigir una 
solución de fondo al conflicto derivado del 
ilegal decreto de extinción de Luz y Fuerza 
del Centro, promulgado por Felipe Calderón 
Hinojosa el 11 de octubre de 2009.

En la SEGOB, la Comisión Negociadora 
del SME, sostuvo una importante reunión de 
trabajo con la Lic. Iris Mariana Rodríguez Be-
llo, Subsecretaria de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos Religiosos. Es 
esta ocasión, el Secretario General, Martín 
Esparza Flores, hizo una síntesis del conflic-
to electricista, retomando el conjunto de las 
problemáticas pendientes de una solución.

Después de un diálogo constructivo, los 
acuerdos de la reunión fueron:

1. Revisión del tema de reinserción laboral 
en la Comisión Federal de Electricidad por 
parte de la Subsecretaría, determinando me-
canismo y viabilidad.

2. Acercamiento de la Subsecretaría con el 
Director del Instituto Mexicano del Seguro 
Social para esclarecer la falta de seguridad 
que actualmente padecen los miembros del 
Sindicato Mexicano de Electricistas.

3. Revisión del Estatus que guarda la planta 
de generación “Jorge Luque” ante la Comi-
sión Reguladora de Energía.

4. Revisión de las Carpetas de Investigación 
contra miembros del SME, promovida por 
la CFE.

5. Revisión con el Instituto de Administra-
ción y Avalúos de Bienes Nacionales, de los 
predios pendientes de entregar al SME.

Esta jornada de movilización y la reunión 
de trabajo con el Gobierno de la República a 
través de la SEGOB, marcan un paso impor-
tante para avanzar hacia una solución integral 
al conflicto electricista.

Por otra parte, en la fábrica de Saint Go-
bain, ubicada en Cuautla, Morelos, se elevan 
voces señalando que es inaceptable el peque-
ño aumento salarial negociado a espaldas de 
la clase trabajadora, ya que por derecho y 
consciencia se puede aspirar a un mejor sala-
rio debido a la alta productividad laboral. Por 
ello exhortan a presentar inconformidades le-
gales ante el Centro Federal de Conciliación y 
Registro Laboral, en contra del convenio pac-
tado al aumento salarial, porque se violaron 
los Estatutos Sindicales en su artículo 9o, ya 
que el Comité saliente tenía la obligación de 
convocar a votación por el voto libre y secreto 
y no lo hizo. En caso de que se rechazara por 
mayoría de votos, se tendrá que volver a nego-
ciar para aspirar a un mejor salario. Por todo 
lo anterior, la Planilla 2 mantiene su exigen-
cia de que se lleven a cabo nuevas elecciones 
sindicales para recuperar la democracia y la 
independencia sindical.

Unir las luchas sindicales y sociales inde-
pendientes es una herramienta fundamental 
para lograr que gobierne quien gobierne, los 
derechos se defienden.

URGE UNA ACTITUD REVOLUCIONARIA 

HUELGAS Y LUCHAS 
SINDICALES
DESDE ABAJO

E
L
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CAUDAL DE LETRAS VIVAS

ALGO COMO UNA FRUTA

ORALBA CASTILLO NÁJERA

Con sala llena de interesados en literatura 
se han realizado recitales de “Caudal de 
letras vivas” lectura en voz alta, por ini-

ciativa y dirección de la maestra Lorena Cantú.

La aventura inicio el 28 de enero del 2024, 
con la participación de: Lorena Cantú, Andrea 
Ciria, Arturo Núñez Alday y Fulgor Yacobson.

El 23 de marzo se realizó el segundo recital 
con textos de: Graciela Barabino, Fanny Gaona 
Castro, Alicia Alarcón y Victoria Sánchez.

Leer en voz alta lo que se escribe tiene mucha 
importancia. Pues los textos, adquieren otra 
dimensión.  

La maestra Cantú cuenta que es difícil que 
el escritor tenga capacidad de proyectar en voz 
alta sus textos. No todo escritor es buen lector. 

La idea de realizar estos recitales nació en 2013 
cuando la maestra Lorena fue invitada a leer en 
atril fragmentos de “Aura” de Carlos Fuentes, en 
la Tallera Siqueiros. Lorena dio vida a tres perso-
najes, Aura joven, Aura vieja y narrador.

El cambio en los matices, el ritmo, las pausas 
dieron dimensión emocional al texto. Hubo, entre 
los asistentes, una acogida muy favorable, sintie-
ron la emoción de las letras de una forma directa. 
Al salir del evento, varias personas, preguntaron 

a Lorena qué dónde daba clases de lectura en voz 
alta. Ella no lo había pensado, y explicó que era 
algo que no hacía. Marcela del Río amiga de Cantú 
le dijo –“No digas que no, ponte a hacerlo. Es un 
buen proyecto.” Quedó sembrada la inquietud.

Así nacieron, años después, los recitales de 
letras vivas, que se llevan a cabo en el espacio 
de la Fundación Comunitaria Morelense I. A.P., 
en la Colonia Vista Hermosa. 

Los participantes envían a la maestra sus tex-
tos elegidos de su producción literaria, Lorena 
los analiza y se eligen los que se prestan para lec-
tura en voz alta. Los escritores se preparan bajo 
la dirección de Lorena Cantú, aprenden a darle 
volumen a sus letras, voz alta a sus emociones. El 
texto deja de ser exclusivamente para un lector 
solitario, y cobra dimensión colectiva. Son dos 
sesiones para preparar el recital con calidad y 
dignidad literaria. El método que usa la maestra 
Cantú proviene de su trabajo de doblaje de series 
y películas, en las que se da vida a personajes si-
guiendo las emociones que se requieren. Lorena 
tiene experiencia, también, en dramaturgia. Sus 
conocimientos son transmitidos al participante, 
quienes realizan un ensayo general. Y listo para 
ser gozado en “Caudal de letras vivas”. 

Los propósitos son: sembrar el amor a las le-
tras, a la lectura, dar a conocer a escritores, que 
tal vez, no sean muy conocido y que tengan una 
obra valiosa. Y que los autores aprendan a leer 
en voz alta sus textos proporcionándoles otra 
dimensión por medio de modulación, ritmos 

que las hagan vibra de emoción, al igual que al 
público, cada vez más numeroso en los recitales 
de los domingos. 

Caudal de letra vivas en poco tiempo, se ha 
convertido en un espacio de buena lectura, 
donde intervienen rasgos de teatro. Muy emo-
ciónate está resultando para los que asistimos, 
y al final podemos elegir gratuitamente alguno 
de los libros que los ponentes donan. Buena li-
teratura; Cervantes, García Márquez, Lessing, 
Rosario Castellanos, entre otros son un regalo 
para los asistentes. “Lo que no se vale, es que 
los participantes lleven libros de su autoría. No 
queremos hacer propaganda de los autores que 
participan” -- afirma Lorena. Reglas pequeñas, 
que crean ambiente de comunidad. 

Lorena Cantú hace una crítica severa al uso 
de los aparatos de “comunicación”, facebook, 
entre otros –“nos acostumbran a entablar 
relaciones por medio de máquinas, y no, aquí 
estamos presentes, compartimos, departimos. 
Y aquí no corre dinero, todo es gratis, libros y 
agua que trajeron de regalo”.  

Bienvenida sea Caudal de letras vivas, una mag-
nifica opción para pasar una mañana dominguera 
envuelto en buenas voces que nos regalan cuentos 
y narraciones de muy alto nivel literario. Un do-
mingo con amigos y familias gozando en voz alta. 
Felicidades a los escritores y a la maestra Cantú. 

Fundación Comunitaria Morelense, sede: 
San Diego 51, Col. Bella Vista. 

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

En Héroes. Asesinato masivo y suicidio, Franco 
“Bifo Berardi” cuenta que desde inicios del 
2000, en Japón surgió una variante del suicidio 

—“menos dramática y definitiva”—, un suicidio pau-
latino cimentado en el aislamiento social. Según cifras 
publicadas por el mismo gobierno japonés en 2010, 
700 mil individuos, entre los treinta años, “han deci-
dido aislarse del mundo y dejar transcurrir sus vidas 
encerrados en los confines de su propio dormitorio”. 
Se les llama oficialmente hikikomoris. El hikikomori 
actualmente es un trastorno caracterizado por un 
comportamiento que conduce en última instancia a 
abandonar la vida en sociedad. Estos jóvenes rechazan 
cualquier tipo de comunicación y su vida gira en torno 
al uso de internet, compra desmedida de productos 
en línea, videojuegos y redes sociales.

La erradicación de los vínculos con el exterior, en 
este caso, no produce ascetas. La vida exterior no 
es lo único que desaparece, en esta reclusión la vida 
interior también corre el peligro de desaparecer. 
En Japón existe medio millón de personas viviendo 
como ermitaños, a diferencia de estos adolescentes 
que se sienten frustrados, incompetentes y aver-
gonzados, otros ermitaños cosechan, se ejercitan, 
meditan, contemplan y extienden su existencia 
hacia el interior. 

Precisamente eso es lo que hace Hirayama, el perso-
naje principal de Perfect Days del director alemán Win 
Wenders. Hirayama, interpretado por Kōji Yakusho, 
quien se erigió en la edición más reciente de Cannes 
con el premio al Mejor Actor. De día, limpia sanitarios 
en distintas partes de Tokio, y el resto del tiempo lo 
ocupa en observar el mundo natural que lo rodea y 
que resiste a la urbe y que se manifiesta lo mismo en 
movimientos sutiles de hojas o en sombras y reflejos. 
Hirayama también escucha música (tiene una predi-
lección por el rock Occidental), lee, toma fotografías, 
pasea en bicicleta, cultiva retoños del mismo árbol, 
del cual reconoce, más tarde, es su amigo, sonríe en 
un silencio reconfortante  y sueña. 

Esa es su vida. 

La película en apariencia es la repetición de esos 
mismos gestos, pero si uno observa con atención, las 
sutilezas se manifiestan.

Hirayama es un personaje silencioso, podría decir-
se que es un poco ermitaño, pero la realidad es que 
vive en una de las ciudades más pobladas del mundo 
y la atraviesa para realizar su trabajo, un servicio que 
ejecuta sin un ápice de pesadumbre. Su abstracción se 
limita a expresar lo necesario, en sus gestos hay una 
economía del lenguaje pero una comunicación profun-
da y significativa. Sus sonrisas, por ejemplo, cuando 
mira el movimiento del dosel de los árboles, se ciñe 
a la máxima de que menos es más. No se trata de una 
simple sonrisa de alegría, es mucho más que eso. Hay 
un verdadero cúmulo de emociones que atraviesa su 
rostro en la simpleza de su mirada cuando contempla. 
Hay gozo, pero también hay tristeza intrínseca. Esto 
cobra más sentido, incluso, en la escena final. Su for-
ma de mirar a la naturaleza me recuerda a un haibun 
de Basho: “La imagen de los ramos de los cerezos en 
flor de Uenoy Yanaka me entristeció y me pregunté si 
alguna vez volvería a verlos”. Hirayama es un personaje 
que habita un desgarramiento. Vive conmovido por 
aquello que lo rodea y se aferra a cosas que cada vez 
parecen más inservibles en la lógica del mundo actual. 

A diferencia de los hikikomori el protagonista de 
Perfect Days cultiva una vida interior. Su mundo es más 
grande que la metrópoli, su trabajo, que podría consi-
derarse indigno, sucio e intrascendente, lo confronta 
con dignidad y respeto, es de hecho, una de esas labo-
res casi imperceptibles que mantienen a las ciudades 
funcionando. No espera nada a cambio y lo realiza con 
sumo respeto y dedicación. Pero no cae en la trampa 
-en la que muchos de nosotros sí- de que su trabajo 
se convierta en el principio de su gozo. Su gozo inicia 
después, cuando se sumerge en la experiencia de la 
contemplación, de la lectura, de la escucha atenta. De 
esa práctica surge su manera tan particular (y verdade-
ra) de ver el mundo. En esa lógica cada día es perfecto, 
porque cada día está compuesto de distintas emocio-
nes, cada una digna de experimentarse en su totalidad, 
lejos de la triste homologación del mundo. Me parece 
sintomático que al menos en la sala en la que yo estuve, 
la gente se saliera reclamando una pérdida de tiempo 
al ver la película. Nuestra forma de mirar ahora está 
limitada al vértigo del cine comercial. Nuestra mirada 
se ha agotado a un ritmo acelerado. No es que nos abu-
rra una película, es que nos hemos vuelto incapaces de 
sentarnos a escuchar los diferentes matices del paso 
del tiempo. La película de Win Wenders es un lamento 
feliz a esta especie en peligro de extinción, humanos 
que viven su vida interior como una extensión de la 
vida física que nos limita, humanos que todavía sueñan. 
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Jiutepec pone en 
marcha programa 
de limpieza de 
barrancas

Morelos debe 
garantizar el 
derecho a una 
vivienda digna: 
Margarita González 
Saravia

Q González 
Saravia hizo 
hincapié en la 
necesidad de un 
desarrollo 
urbano ordenado 
en Morelos, y 
enfatizó la 
importancia de 
trabajar en una 
planeación que 
tenga en cuenta 
las necesidades 
sociales de la 
población. Foto: 
Especial

Para prevenir riesgos y salva-
guardar la vida, integridad, así 
como la salud de la población del 
municipio en la próxima tempo-
rada de lluvias, el Gobierno de 
Jiutepec implementó la mañana 
de este miércoles el programa de 
limpieza de barrancas.

En una visita hecha al margen 
de la barranca de Analco, en los 
límites de las colonias El Porvenir 
y Ciudad Chapultepec de Jiutepec 
y Cuernavaca, respectivamente, 
el alcalde David Ortiz dio cuenta 
de los trabajos realizados por la 
administración 2022-2024.

Previo a la limpieza del cauce, 

cuadrillas de trabajadores inter-
vinieron el parque lineal ubicado 
en la zona para prevenir que los 
desechos acumulados a lo largo 
de varias semanas en el espacio 
público acaben en la quiebra que 
conduce el agua.

El programa de limpieza de ba-
rrancas continuará en las próxi-
mas semanas en el municipio de 
Jiutepec, el objetivo es que las 
barrancas de Analco y La Ga-
chupina, así como los canales de 
diferentes centros de población 
estén despejados.

RedacciónREDACCIÓN

En un evento en la Facultad de 
Arquitectura de la Universidad 
Autónoma del Estado de More-
los (UAEM), la aspirante a la gu-
bernatura, Margarita González 
Saravia, participó en el "1er. Foro 
de Vivienda Morelos".

El foro, que reunió a decenas 
de estudiantes y profesionales 
interesados en el tema, fue una 
oportunidad para abordar la 
problemática del crecimiento y 
desarrollo urbano en el estado, 
así como para buscar soluciones 
que beneficien a los habitantes 
de Morelos.

En su intervención, Margari-
ta González Saravia expresó su 
agradecimiento a la UAEM por 
permitir la realización de este 
importante evento, destacando 
la relevancia de este tipo de en-
cuentros para el bienestar de los 
morelenses. Además, reconoció 
el apoyo de todos los involucra-
dos en la organización, con espe-
cial mención a Alfonso Saldívar, 
promotor del turismo y la arqui-

tectura en la región.
González Saravia hizo hinca-

pié en la necesidad de un desa-
rrollo urbano ordenado en Mo-
relos, recordando la historia mi-
gratoria del estado y los desafíos 
que ha enfrentado en materia de 
crecimiento. En este sentido, en-
fatizó la importancia de trabajar 
en una planeación conjunta que 
tenga en cuenta las necesidades 
sociales de la población, con el 
objetivo de lograr un desarrollo 
sostenible que beneficie a todos 
los morelenses.

"Morelos es un estado con uni-
dad y voluntad política", afirmó 
González Saravia, destacando la 
importancia de trabajar en co-
laboración para alcanzar un de-
sarrollo integral que priorice el 
bienestar común, especialmente 
de aquellos que más lo necesitan.

La aspirante también subrayó 
la importancia de promover un 
diálogo amplio sobre el sector de 
la vivienda, incluyendo aspectos 
de calidad, viabilidad y sosteni-
bilidad. En este sentido, destacó 
la necesidad de fomentar la cola-
boración entre todos los sectores 

para encontrar soluciones a los 
problemas de vivienda y sensibi-
lizar a la opinión pública sobre su 
importancia.

El foro contó con la participa-
ción de destacados profesionales 
y expertos en el tema, quienes 
coincidieron en la importancia 
de promover el desarrollo de 
vivienda de manera integral y 
colaborativa.

Entre los participantes se 
encontraban Susana Jaime Sal-
gado, Héctor Iturriel Hinojosa, 
Alfonso Saldívar Cázares, César 
Añorve, Carlos Iturbe, Mikel 
Adria, Mtro. Omar Paniagua 
Sotelo, Ing. Antonio Zurita, San-
tiago Villegas, Vianney Torres, 
Maribel Toriz, Omar Laguna 
Ocampo, Ignacio Guerra y Jorge 
Salgado Ruiz, Lic. Omar Avilés.

Este foro representa un paso 
importante en el camino hacia 
un desarrollo urbano más soste-
nible y equitativo en Morelos, y 
refleja el compromiso de todos 
los sectores de la sociedad en la 
búsqueda de soluciones para los 
desafíos actuales y futuros del 
estado.

O Limpiarán las barrancas de Analco y La Gachupina y despejarán los 
canales de la demarcación. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec



CLARA VIVIANA MEZA / 
ANGÉLICA ESTRADA

La Asamblea Permanente de los 
Pueblos de Morelos adelantó que, 
pese a que hubo un compromiso por 
parte de las autoridades electorales 
respecto a que se respetarían los car-
gos de elección popular que corres-
ponden a las comunidades indígenas, 
aún es una simulación.  

En entrevista, el vocero de la agru-
pación, Saúl Roque, sostuvo que los 
integrantes analizarán la situación, 
al comentar que “estamos viendo 
que nuevamente se va a cometer un 
fraude”.

“Van a usurpar las candidaturas de 
las comunidades originarias. Inclu-
so, algunos diputados se amarraron 
el dedo con la reforma electoral que 
se hizo, que ya no tienen necesidad 
ellos de tener una auto adscripción y 
no tienen ese derecho porque deben 
de pertenecer a una comunidad, ser 
originarios”, indicó. 

Refirió que aquella persona que re-
presente a las comunidades debe ser 
un servidor público que sepa de las 
verdaderas necesidades, a fin de que 
puedan cubrir sus necesidades más bá-
sicas tanto de salud, educación, obra 
pública y seguridad, principalmente.

“Esperemos que otra vez no se cai-
ga en estar simulando, solapando o 
ser cómplices de estos registros que 
pretenden hacer. Vamos a estar al 
pendiente para, en su momento, de-
nunciar o impugnar candidaturas. 
Todos los que no reúnan los requisi-
tos van a ser impugnados. 

De acuerdos a expertos en dere-
cho electoral, en algunas comunida-
des indígenas se tiene conocimiento 
que están cobrando hasta 30 mil pe-
sos por generar una constancia de 
residencia para quienes aspiran a ser 
candidatos.

Venden hasta en 30 mil pesos 
actas de “autoadscripción” en co-
munidades indígenas

Perla Pedroza, abogada electoral 
denunció la presunta venta, hasta en 
30 mil pesos de las actas de auto ads-
cripción, mismas que son tramitadas 
por voluntad de algunos ciudadanos, 
a fin de pertenecer a una comunidad 
indígena.

La abogada consideró que la prác-
tica es un acto de abuso, por lo que 
llamó a las autoridades a que reduzcan 
los costos, a fin de garantizar el dere-
cho a la identidad en las comunidades.

“Es un pago que se hace desde los 
5 hasta los 30 mil pesos; se hace en 

todas las comunidades indígenas, 
desde las localizadas en el oriente 
como en el sur, donde están pidiendo 
cantidades tan extravagantes y esto 
lo único que genera es un obstáculo 
para las personas que viven en estas 
comunidades puedan llegar a los car-
gos; hay que recordar que hasta que 
no son legales estos reconocimien-
tos, no reciben recursos por parte de 
los partidos políticos por lo que los 
gastos de registro corren a cuenta 
de cada persona; aquí el llamado es a 
que se reduzcan dichos costos”, dijo.

Perla Pedroza recordó que en las 
comunidades indígenas se rigen por 
usos y costumbres, y pudiera con-
siderarse este cobro, dentro de los 
conceptos de identificación y repre-
sentación legal, sin embargo, insis-
tió en que los costos son demasiado 
elevados, lo que estaría impidiendo 
que personas que realmente repre-
sentan a este importante sector de 
la sociedad, accedan a ocupar car-
gos de representación popular, pues 
se tornan impagables para muchos 
ciudadanos.

Tal documento, da identidad a per-
sonas que se auto reconocen como 
indígenas y, dentro de un proceso 
electoral, tal acta se requiere para 
dar un sentido de pertenencia y se 
pueda contender por un cargo de 
elección.

LA JORNADA MORELOS

Ante la “guerra sucia” en contra 
de Margarita González Saravia can-
didata de la coalición “Seguiremos 
Haciendo Historia”, el jurídico del 
Partido Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) se encuentra en 
análisis de ampliar las denuncias en 
contra de la coalición “Dignidad y Se-
guridad por Morelos, Vamos Todos”, 
ante la Fiscalía Especializada para 
la Atención de Delitos Electorales 
(Fepade).

En entrevista, la aspirante a la gu-
bernatura por Morelos de la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”, Mar-
garita González Saravia aseguró que 
aún se encuentran en espera de que 
el Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudada-
na (Impepac) promueva las sanciones 
correspondientes por el gasto de 17 

millones de pesos en Facebook y en 
espectaculares que diariamente apa-
recen en su contra.

Sin embargo, dijo que los litigantes 
del Partido Morena podrían analizar 
la denuncia ante la Fepade por la serie 
de anomalías en las que incurren an-
tes de las elecciones del dos de junio.

“Yo espero tomar cartas en el asun-
to, no es cualquier cosa denunciar que 
hay 17 millones de pesos gastados en 
Facebook, el INE ya lo tiene estable-
cido yo espero que haga lo propio. Se 
están metiendo más recursos en es-
pectaculares, hay más gasto nosotros 
hemos pedido que se retire. Están los 
abogados viendo todas estas acciones 
y no se descarta la denuncia ante la 
Fiscalía de Delitos Electorales”.

Aseguró que en Morelos las elec-
ciones del dos de junio deben desa-
rrollarse en un ambiente sano, lejos 

de las denostaciones, pues señaló que 
“aquellas personas que realizan ese 
tipo de guerra sucia sólo no entienden 
la democracia”.

“Nos ven arriba y nos tratan de 
golpear de cualquier manera y eso no 
debe de ser. A nosotros no nos gusta 
meternos en temas sociales, nos gus-
ta trabajar con la gente y nos gusta 
dar a conocer nuestras propuestas, 
nos gusta seguir los lineamientos del 
presidente (Andrés Manuel López 
Obrador) y de la doctora (Claudia 
Sheinbaum Pardo)”, dijo.

Hace unos días, el Partido Morena 
anunció que promovería una queja 
ante el Instituto Nacional Electoral 
(INE), para denunciar el gasto exce-
sivo de los partidos de la coalición 
PAN, PRI, PRD y RSP, presuntamen-
te por el pago de espectaculares con 
mensajes en contra de González 
Saravia
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Vislumbran pueblos indígenas 
simulación en candidaturas

Se analiza denunciar la 
“guerra sucia” ante Fepade: 
Margarita González
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REDACCIÓN

Luego de sostener una reunión 
con la senadora Lucy Meza, y de 
conocer la lucha que ha empren-
dido por rescatar al estado de Mo-
relos, exdiputadas y exdiputados 
de diferentes partidos políticos y 
de distintas legislaturas locales, 
lanzaron una postura en el que 
dejan asentada la necesidad de 
dejar a un lado los colores par-
tidistas, para unirse en favor de 
Morelos.

Lucy Meza sostuvo un reen-
cuentro y diálogo franco con las 
y los exdiputados de 10 legislatu-
ras locales (desde la XLIV hasta 
la LIV legislaturas), con quienes 
reflexionó sobre lo que está ocu-
rriendo en Morelos, y respecto a 
lo que se tiene que generar para 
corregir y cambiar de rumbo.

Ahí, las y los legisladores de las 
diferentes fuerzas políticas que en 
su momento fueron antagónicos, 
fijaron una posición conjunta en la 
que coincidieron en que la insegu-
ridad pone en riesgo las vidas y las 
actividades de las y los morelen-
ses. “El gobierno de Cuauhtémoc 
Blanco ha abandonado al pueblo a 
su suerte, y sólo queda un camino 
de reconstrucción inmediata que 
implica, necesariamente, cambiar 
de rumbo”, coincidieron. 

Establecieron que hoy Morelos 
vive secuestrado por la violencia, 
la extorsión y la corrupción, por lo 
que plantearon que la única ruta 
de solución se basa en la unidad de 
todas y todos los actores políticos, 

y la unidad de las y los morelen-
ses sólo la representa Lucy Meza, 
quien ha mostrado capacidad, 
conocimiento y liderazgo para 
corregir el rumbo.

Incluso, mostraron su deter-
minación de dejar atrás colores 
partidistas y cerrar filas en el pro-
yecto de quien sí conoce Morelos, 
de quien ha trabajado por décadas 
con el pueblo, y de quien propicia 
el diálogo para conocer las nece-
sidades y demandas del pueblo.

“Morelos nos necesita a todos y 
cada uno de nosotros, por ello, es 
importante que las y los ex legis-
ladores de Morelos, quienes con-
formamos las Legislaturas XLIV a 
la LV. Es decir, desde 1988 a 2018, 
con más de 30 años de experien-
cia parlamentaria, generemos 
una sinergia con las familias mo-

relenses a fin de sacar del rezago 
a Morelos”.

En su postura colectiva, indica-
ron que Morelos no puede seguir 
por el mismo camino. La unidad 
en torno a la morelense y de la 
nacida en Cuautla, Lucy Meza, es 
imperante. Unidos, convencidos 
de su liderazgo, lograremos que 
sea quien recupere la dignidad 
de Morelos, porque es una mujer 
sensible, que siempre ha luchado 
por las causas sociales de las y los 
morelenses”.

Cabe destacar que varios de las 
y los exdiputados locales presen-
tes, fueron partícipes, en distintos 
momentos, de la construcción del 
proceso democrático de Morelos, 
del fortalecimiento de las institu-
ciones y de la edificación de siste-
mas políticos humanistas.

CLARA VIVIANA MEZA

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), de-
legación Morelos, informó que ampliará sus horarios 
de atención, a fin de que los contribuyentes que no han 
presentado su declaración anual lo hagan y no dejen su 
obligación fiscal hasta el último momento. 

En rueda de prensa, Emmanuel López Chávez, admi-
nistrador desconcertado de servicios al contribuyen-
te, Morelos “1”, explicó que las oficinas tendrán una 
ampliación al horario que regularmente es de lunes a 
jueves de 9:00 a 16:00 horas y el viernes de 8:30 a 15:00 
horas, por lo que serán modificados.

“Precisamente en apoyo a los contribuyentes, a los 
que por alguna razón no hayan podido rendir su de-

claración, a los que tienen este pendiente y quieran 
acercarse a las oficinas, el 22, 25,26 y 27 de marzo y 
primero de abril vamos a ampliarlo de 8:30 a 18:00 
horas estaremos abiertos”, detalló.

En este sentido, recalcó que es importante que los 
interesados se acerquen lo más pronto posible, ya que 
quedan pocos días para que se cumpla el plazo, que es 
el 18 para personas morales y el 25 para actividades 
agrícolas, pesqueras y citrícolas.

“Tenemos ya pocos días y precisamente en atención 
a eso por supuesto que lo que queremos es que no haya 
sanciones; sin embargo, en caso de no hacerlo serían 
acreedores a una multa por la falta de cumplimiento 
de las declaraciones en medios electrónicos a los que 
están obligados, la cual oscila entre los 18 mil pesos a 
quienes lo hagan fuera de tiempo” acotó.

Exlegisladores se 
manifiestan a favor 
de Lucy Meza

Ampliará SAT horarios 
para que contribuyentes 
rindan su declaración 

O Foto: Especial / cuartoscuro.com

Vacunación contra el Virus del 
Papiloma Humano

MÓNICA ARRIAGA ARROYO* 

l Virus del Papiloma Huma-
no (VPH) es una infección 
viral común que se trans-

mite principalmente a través del 
contacto sexual, existen muchos 
tipos de VPH, algunos de los cua-
les pueden causar verrugas geni-
tales y otros están relacionados 
con el cáncer cervicouterino.

La prevención del VPH incluye 
practicar sexo seguro mediante 
el uso de condones, limitar el nú-
mero de parejas sexuales y vacu-
narse contra el VPH; la vacuna 
contra el VPH se aplica a mujeres 
adolescentes preferentemente 
antes del inicio de la vida sexual, 
entre los 9 y 15 años, momento 
en que es más efectiva la inter-
vención preventiva.  

Las vacunas contra el Virus 
del Papiloma Humano (VPH) son 
seguras y efectivas, su utilidad 
es que ayudan a proteger de ma-
nera específica contra serotipos 
del virus que generalmente se 
asocian con lesiones precursoras 
de cáncer cervicouterino que es 
una de las principales causas de 
muerte en mujeres en México, 
desde su comercialización en el 
2006, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) ha revisado 
la evidencia científica sobre la 
seguridad de las vacunas contra 
el VPH y hasta la fecha, no se ha 
encontrado elementos para sus-
pender su aplicación. 

Las vacunas contra el VPH son 
seguras y los eventos adversos 
relacionados a ellas son leves, 
resolviéndose espontáneamente, 
por lo cual es importante men-
cionar que las vacunas contra 
el VPH NO causan por sí misma 
problemas neurológicos, es un 
mito que producen algún tipo 
de parálisis. 

Es muy poco frecuente que las 
vacunas contra el VPH causen 
desmayos ni pérdida de cons-
ciencia justo antes, o luego de 
vacunarse contra el VPH, estos 
efectos están relacionados prin-
cipalmente con la ansiedad o una 
reacción por el estrés frente a 

la inyección. Estas reacciones 
pueden ocurrir durante la inyec-
ción de cualquier medicamento 
o cualquier otro procedimiento 
médico.

Las vacunas del VPH tam-
poco incrementan el riesgo de 
accidentes de coágulos sanguí-
neos. Los estudios científicos 
descartan la asociación causal 
entre las vacunas contra el VPH 
y accidentes de la sangre. Los 
coágulos sanguíneos tienen mu-
chas otras causas que son diver-
sas. Vacunarse contra el VPH NO 
aumenta el riesgo de accidentes 
de este tipo.

La aplicación de la vacuna con-
tra el VPH puede ocasionar dolor 
leve en el sitio de aplicación, el 
cual desaparece en un periodo 
de 24 horas. De acuerdo con las 
revisiones de la evidencia cien-
tífica NO se ha demostrado que 
la misma cause un síndrome de 
dolor regional complejo.

Lo descrito anteriormente son 
apreciaciones que algunas per-
sonas han manifestado cuando 
se habla de esta vacuna, lo que 
sí es real es que su aplicación tie-
ne ventajas que son de trascen-
dencia para las mujeres, por lo 
que se recomienda otorgar esta 
oportunidad de protección a las 
jóvenes que cumplen con los cri-
terios para su aplicación, a partir 
del año 2022 el esquema que se 
utiliza en México es de una sola 
dosis.

Es importante mencionar que 
las acciones para la detección 
precoz del VPH incluyen colpos-
copia misma que pueden iden-
tificar cambios anormales en el 
cuello uterino permitiendo un 
diagnóstico temprano y trata-
miento oportuno.

La Vacuna contra el VPH es 
muy recomendable y segura, trae 
a tu hija y dale la oportunidad de 
prevenir el cáncer cervicouteri-
no.

*Dra. Mónica Arriaga Arroyo. 
Titular de la Jefatura de prestacio-

nes Médicas. IMSS Mor.
monica.arriagaa@imss.gob

SALUD PARA TODOS

E

O Integrantes de 10 legislaturas locales urgen un cambio de rumbo 
en Morelos. Foto: Especial



HUGO BARBERI RICO

Tanto la cabecera municipal de 
Jojutla, como la colonia “Emiliano 
Zapata” y las comunidades adjuntas 
Panchimalco y Tlatenchi, son “focos 
rojos” en materia de dengue en uno 
de los municipios que reportan ma-
yor incidencia del padecimiento en 
el estado, confirmó el encargado 
del área de Salud del ayuntamiento, 
Mario Flores. 

La situación prevalece, pese a los 
esfuerzos que se realizan para con-

trarrestar el número de casos, pues 
continúan apareciendo personas 
infectadas por el mosco transmisor 
de esta enfermedad que puede ser 
mortal, agregó el servidor público. 

Mario Flores, comentó que llevan 
ya 15 días de reiniciar la campaña 
de descacharrización, es decir, de 
recolectar cacharros en desuso que 
ocupan un lugar en jardines, patios y 
azoteas de las viviendas y que pueden 
acumular agua limpia, situación que 
es un principal detonador del dengue, 
junto con los floreros, cisternas y tina-
cos que no se tapan, entre otras cosas. 

Según el funcionario, se han re-
colectado alrededor de 18 tonela-
das de desperdicios que pudieron 
ser criaderos potenciales del mosco 
tanto del dengue como del zika y 
chikungunya. 

Cabe recordar que, a la fecha los 
casos de dengue en la entidad al-
canzaron un máximo histórico con 
161 casos confirmados en las nueve 
primeras semanas del año.

En Jojutla esta semana se repor-
tan 23 casos de dengue concentra-
dos en la zona señalada, sobre todo 
las colonias CCuauhtémoc y Zapa-
ta, de acuerdo a la información 
proporcionada por el encargado de 
salud del ayuntamiento que preside 
Alan Martínez García. 

Para la oficina de salud munici-
pal, es importante que apoye y par-
ticipe la ciudadanía en la campaña 
de limpieza, es decir, para desha-
cerse de los objetos que captan 
agua y dan agua fértil para que se 
críen larvas de zancudos, que son 
vectores de las enfermedades men-
cionadas. 

“Hemos entrado ahorita en Pan-
chimalco y Jojutla, en la colonia 
Cuauhtémoc… es una actividad que 
ya empezamos desde la semana pa-
sada, en jueves…”, comentó. 

Lamentó que pese a las campa-
ñas de limpieza y recolección de 
cacharros, “la gente no participa”, 
pues hay casos en que aun cuan-
do pasa el camión cerca de sus vi-
viendas hay familia que prefieren 
conservar esos objetos viejos y que 
muchas veces ya se ven oxidados y 
que pueden ser portadores de hon-
gos y bacterias, “luego dicen que el 
ayuntamiento no hace nada, pero 
si hacemos el trabajo y la gente no 
participa. Los invitamos para que 
lo hagan y esto vaya funcionando, 
porque de nada sirve que ya que 
tengamos la enfermedad venga 
la fumigada y todo… si continúan 
manteniendo los criaderos, ahí está 
el problema”.

LA JORNADA MORELOS

Después de 26 días de huelga y 
diálogo entre el Nacional Monte de 
Piedad y la representación de su 
sindicato, se llegó a un acuerdo que 
tendrá que ser votado por la base 
trabajadora hoy jueves 14 de marzo, 
para volver a las labores.

En Morelos, los trabajadores vota-
rán en las instalaciones de Monte de 
Piedad ubicadas en la avenida Plan de 
Ayala de Cuernavaca, y contribuirán 
con ello a definir la posición nacio-
nal de la base laboral para aceptar o 
rechazar el acuerdo que busca aten-

der demandas laborales y beneficiar 
a la sociedad con la reapertura de la 
institución. 

La votación será supervisada por 
las autoridades laborales, en el mar-
co de la normativa establecida por 
la Ley Federal del Trabajo, en caso 
de avalarse el acuerdo la huelga con-
cluirá. 

El proceso de negociación, que tras 
el estallido de huelga se condujo en 
audiencias y mesas de diálogo con el 
Tribunal Laboral Federal de Asun-
tos Colectivos y el Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, ha 
desembocado, por lo pronto, en un 

acuerdo entre los representantes de 
las partes, que respeta los derechos 
laborales y otorga viabilidad a la la-
bor del Monte de Piedad.

Las organizaciones sociales y 
sindicales del Pacto Morelos por la 
Soberanía Alimentaria y Energética 
y los Derechos de las y los Trabajado-
res expresaron su solidaridad con la 
huelga del Sindicato de Trabajadores 
del Monte de Piedad y anunciaron 
que estarán “pendientes de que se 
lleven a cabo las votaciones con es-
tricto apego a lo establecido en la Ley 
Federal del Trabajo y de acuerdo a 
la decisión democrática de las y los 
trabajadores en huelga”.

s El dengue persiste en Jojutla a pesar de los esfuerzos del municipio, 
que ya ha recolectado alrededor de 18 toneladas de cacharros que 
pudieron ser criaderos potenciales de vectores.
Foto: Ayuntamiento de Jojutla,
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Aumentan casos de dengue en 
Jojutla, fortalecen la prevención

Hoy decide el sindicato si acaba la huelga 
en Nacional Monte de Piedad-Morelos

Una joven literalmente de combate

La consciencia del origen y el destino

La comida como arte y el arte 
alrededor de la comida

A sus diecinueve años 
Zaira Salgado Landa 
es probablemente la 
atleta morelense más 
destacada en los últi-
mos años. Sus triun-
fos en el Taekwondo 
le han valido meda-
llas como represen-
tante de Morelos en 
juegos nacionales 
y su inclusión en el 
equipo nacional en 
la disciplina, mien-
tras se prepara para 
lograr un espacio en 
la olimpiada de 2028, 
en Los Ángeles, meta 
que alcanzaría a sus 
24 años.

La originalidad y 
fuerza de la obra es-
cultórica de Flor Mo-
lina le dan una posi-
ción de privilegio en 
las artes plásticas, 
pero también la han 
convertido en un ico-
no de la lucha por la 
visibilidad de las co-
munidades afrodes-
cendientes de México, 
que en Morelos se ha 
convertido en parte 
central de la agenda 
política y electoral y 
en la que participan, 
principalmente mu-
jeres.

Griselda Hurtado em-
pezó muy joven su 
carrera como restau-
rantera en Morelos. 
Su pasión por prepa-
rar alimentos de ca-
lidad y con un toque 
muy mexicano, muy 
pronto se conjugó con 
la que le despertaron 
el arte y la cultura, 
actividades de la que 
se volvió una seria 
promotora que igual 
consigue espacios en 
museos que exhibe 
en las paredes de sus 
locales las creaciones 
de artistas locales.

MUJERES 
IMPRESCINDIBLES
DE MORELOS



JORGE IGLESIAS CERVANTES

Caudillos de Chihuahua, Mexi-
cas Ciudad de México y Fundido-
res de Monterrey se mantienen 
invictos y en la cima de la tempo-
rada 2024 de LFA, aunque estos 
últimos debutaron apenas esta 
semana, segunda del calendario 
regular.

Los Caudillos (2-0), sostuvieron 
un feroz duelo defensivo ante los 
Galgos de Tijuana (0-2), en el es-
tadio Caliente de la ciudad fron-
teriza, mismo que se definió a su 
favor (10-3), gracias a un acarreo 
de anotación de su quarterback 
Jeremy Johnson, quien llegó al 
duelo luego de completar cuatro 
pases de touchdown en su duelo 
inaugural ante los Jefes de Ciudad 
Juárez.

De esta manera, los chihua-
huenses mantienen una tremen-
da racha imbatida, ya que no han 
perdido un solo juego desde que se 
integraron a la liga la temporada 
pasada.

Los Mexicas (2-0), doblegaron 
36-14 a los Gallos Negros (1-1), 
jugando en el estadio Palillo Mar-
tínez de la Ciudad Deportiva.

Pieza clave en el éxito del equi-
po fue su quarterback Kenny 
Allen, quien completó tres pases 
de touchdown con su receptor 
Randy Sattertied.

Por otra parte, los Fundido-
res (1-0), debutaron en casa con 
una gran actuación de su quar-
terback estelar, Shelton Eppler, 
quien completó cuatro pases de 
anotación, dos de ellos con su 
receptor Tristan Wallace, para 
conducir al equipo a imponerse 
47-6 a los Jefes de Ciudad Juárez 
(0-2).

Y en el último de los juegos de 
la segunda jornada, los Reyes 
de Jalisco (1-1), dieron a su head 
coach, Carlos Rosado, su primera 
victoria en LFA, conducidos por 
el quarterback Mathew Ricciardi-
Vitale, quien tuvo su primer jue-
go como titular y completó tres 
pases de touchdown, dos de ellos 
con Myles Wright, en la victoria 

de 33-17 sobre los Raptors (1-1).
Fue un día de fiesta en las nue-

vas instalaciones de jaliscienses, 
e incluso invitaron a la clavadista 
Paola Espinosa a dar el pase ini-
cial del juego.

Los Dinos de Saltillo tuvieron 
semana de descanso.

Para la tercera jornada del 
calendario habrá tres juegos en 
sábado: los Galgos de Tijuana 
visitan a los Dinos del Estado 
de México en la FES Acatlán, a 
las 16 horas; los Fundidores de 
Monterrey viajarán al estadio 
Olímpico de Querétaro a enfren-
tarse a los Gallos Negros, a las 19 
horas; y los Mexicas de la Ciudad 
de México serán anfitriones de 
los Reyes de Jalisco en el estadio 
Jaime Labastida del Ejido de Oro, 
a las 19 horas.

La actividad cerrará el domin-
go en el estadio 20 de noviembre 
de Ciudad Juárez, donde los Jefes 
de casa enfrentarán a los Dinos 
de Saltillo, a las 14 horas.
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Caudillos, Mexicas 
y Fundidores en la 
cima de LFA

O Carlos Rosado consiguió su primer triunfo como head coach en LFA, al frente de los Reyes de Jalisco. 
Foto: Cortesía del autor

La visita ¿que pone orden?

JORGE LEÓN SCHIAFFINO 
PÉREZ*

bligado por la visita de la 
candidata presidencial de 
Morena a tierras more-

lenses el día de ayer. Y, desde mi 
particular punto de vista, sigue 
siendo una campaña mandada 
en el discurso por el Presidente 
de la República Andrés Manuel 
López Obrador. Es decir, pare-
ce que la marca de AMLO sigue 
siendo la principal estrategia de 
campaña ordenada desde Pala-
cio Nacional. 

Insistir en las reformas cons-
titucionales del Presidente de 
la República, no es de cara a 
lo que México y los mexicanos 
quienes necesitamos una pro-
puesta distinta a lo que hemos 
tenido estos últimos cinco años 
en México. 

No escuchamos propuestas en 
materia de desarrollo económi-
co, no escuchamos propuestas 
de inversión macroeconómica, 
de cómo México en el concierto 
internacional y de manera glo-
bal, se vuelva un país económi-
camente poderoso. 

Tampoco escuchamos una 
propuesta que nos permita pen-
sar en una realidad distinta en 
materia seguridad pública.  

No encontramos en el dis-
curso cómo es que, de manera 
acertada, tangible, llegarán los 
medicamentos a las clínicas de 
medicina familiar en México y 
los municipios más alejados de 
las regiones del centro de los 
estados de la República. 

No encontramos un discurso 
que nos permita saber cómo se 
resolverá la universalidad de los 
servicios de salud en México, ni 
cómo la federalización de los 
servicios de salud a través del 
IMSS Bienestar otorgará aten-
ción médica de calidad, eficaz y 
eficiente en el país. 

Tampoco escuché cuál será la 
política en materia de empleo 
para las y los mexicanos; el 60% 
de la actividad económica labo-
ral en el país es informal y hoy 
no tenemos el Producto Interno 
Bruto que nos permita vislum-
brar crecimiento económico 
hacia el futuro. Esas son las 
propuestas que los mexicanos 
queremos escuchar de quien 
seguramente será la próxima 
Presidenta de México. 

Las campañas se han cen-
trado de uno y otro lado en el 
descrédito, en la acusación y los 
ataques constantes. Esperemos 
que las candidatas le suban al 
nivel de propuestas concretas y 
definidas por el bien de México. 

Los ciudadanos necesitamos 
saber cuáles son las propuestas 
y analizar nuestra decisión, res-

pecto de la realidad que hoy vive 
el país. Necesitemos un México, 
con visión de futuro. Un Méxi-
co que esté a la altura de las 
economías más influyentes del 
mundo. Una economía fortale-
cida mediante la producción, la 
exportación y la inversión. 

Y para eso debemos exigir 
propuestas definidas y claras. 
Hoy es cuando la ciudadanía 
tiene la verdadera posibilidad 
de cambiar las cosas o permitir 
que sigan igual. Es momento de 
participar más activamente en 
las decisiones del gobierno y de 
los partidos. 

Pareciera que ayer se aprove-
chó para poner en orden a las 
inquietudes de algunos actores 
políticos de Morena en la enti-
dad.  

Por un lado, la candidata ofi-
cial dejó claro a quienes apoya 
con todo de cara a las elecciones 
y por otro dejó claro o puso en 
su lugar a otros que creían es-
tar en otro nivel y ayer se dieron 
cuenta que no es así. 

Interesante, será saber -mi 
querido Teodoro-, el momento 
en que los debates, si es que 
se dan, dejen claro si es más 
importante la propuesta o se 
intenta por un lado apuntar a 
la continuidad y por el otro solo 
descalificar lo hecho por el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador por la 4T, pero sobre 
todo habrá que saber -después 
de los debates- qué opina la gen-
te respecto de esta decisión, im-
portantísima en la vida política, 
económica y social de México. 

Esperemos que en Morelos 
sean distintas las cosas, y que 
de cara a la elección de gobierno 
en el estado a partir del próxi-
mo 1 de abril o el 31 de marzo, 
como dicta la ley electoral en el 
Estado, escuchemos propues-
tas distintas de cara, insisto, a 
la decisión más importante en la 
historia del Estado de Morelos. 

Lo que es claro,  es que no 
podemos aguantar un gobierno 
como el que hoy le ha entrega-
do el señor Blanco a Morelos, lo 
que es claro es que necesitamos 
una gran estrategia de seguri-
dad pública que le permita vivir 
a los ciudadanos en paz social 
y con tranquilidad. Lo que es 
claro es que necesitamos una 
gran política de empleo y que 
genere economía circulante en 
nuestra entidad y tranquilidad 
social para los ciudadanos. Es-
peremos pues,  al mes de abril 
para escuchar las propuestas 
de las candidatas en Morelos, y 
entonces sabremos cuál será sin 
duda la decisión del electorado. 

*Padre de familia, político y 
soñador en busca siempre de un 

mejor Morelos para todos.

LOS JUEGOS DEL PODER

O
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O Foto: La Jornada Morelos.

ALFA PEÑALOZA

Representantes de cuatro de las ocho planillas que con-
tienden por la dirigencia de la Federación de Estudian-
tes Universitarios de Morelos (FEUM) censuraron el 

proceso que tendrá su cita en las urnas hoy y advirtieron que 
“grupos de poder” dentro de la universidad han favorecido a 
una de las planillas y advirtieron que, de no democratizarse el 
proceso, tomarán las instalaciones de la Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM).

En voz de Carlos Axel Villalobos Rangel, de la planilla “Re-
volución”, los aspirantes a la representación de casi 30 mil 
estudiantes de bachillerato, licenciatura y posgrado, acusaron 
que siete de las ocho planillas participantes en el proceso han 

sido víctimas de irregularidades que han roto el piso parejo 
que se esperaría para una elección democrática.

Entre otras anomalías, denunciaron la cancelación de clases 
en siete sedes los días que se habían asignado al proselitismo 
de los aspirantes afectados, la participación de catedráticos 
que incitan a los estudiantes a votar por una planilla en con-
creto prometiéndoles mejorar calificación o ignorar faltas, 
o intimidando a los estudiantes. “Bajo estas condiciones, el 
tema de esta convocatoria para los estudiantes universitarios 
no puede realizarse… no hubo piso parejo… al colegio electoral 
le quedó grande el proceso”.

Acusaron que “en la universidad hay unas cúpulas de po-
der que quieren a una planilla que no genere esta situación 
del despertar de conciencias de los propios universitarios, 

de las propias preparatorias”, y advirtieron que esos grupos 
apoyan a la planilla Sinergia, encabezada por Diana Camila 
Peñate Hernández. “Optaron por una vía más tranquila, más 
institucional”.

Y atribuyeron a esta determinación de “las cúpulas” el que 
se haya cerrado el acceso a siete de las ocho planillas a visitar 
unidades académicas que significaban el poder dialogar con 
diez mil estudiantes.

Advirtieron que la planilla Sinergia tiene a exintegrantes de 
la actual federación en sus filas, lo que tendría que estar regu-
lado en la convocatoria, y llamaron a las autoridades universi-
tarias a sacar las manos del proceso, “hoy tomamos rectoría 
de forma simbólica, pero mañana tomaremos la universidad 
si no vemos que hay un proceso limpio y claro”.

ALFA PEÑALOZA

Ante las recientes declaraciones del Dr. Felipe de Jesús 
Bonilla Sánchez, director de la Facultad de Contadu-
ría, Administración e Informática (FCAeI), sobre la 

decisión de modificar el horario de las clases vespertinas en 
el Campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos, con el fin de salvaguardar la seguridad de estu-
diantes y profesores durante la noche y facilitar la transición 
a modalidades virtuales para continuar con las actividades 
académicas desde sus hogares, el Psicólogo Mario Cortés 
Montes, Secretario General del Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos de la UAEM (SITAUAEM), expresó 
que la seguridad dentro de la universidad es un asunto deli-
cado y recurrente, y que el sindicato se preocupa al respecto.

Cortés Montes señaló que el sindicato académico está 
activamente involucrado en abordar esta problemática y 

han solicitado una capacitación para los trabajadores en 
coordinación con la Rectoría y las autoridades de seguridad 
estatales.

"Confiamos en que la rectoría pueda gestionar esta situa-
ción para crear un ambiente más seguro en el campus", de-
claró Cortés Montes. Sin embargo, también resaltó la posible 
insuficiencia del personal de seguridad para abordar todas 
las demandas y sugirió que la contratación de más personal 
podría mejorar la respuesta ante contingencias de seguridad.

El Secretario General del SITAUAEM también lamentó el 
reciente incidente involucrando a una profesora en la Facul-
tad de Contaduría. Aunque señaló que hasta el momento no 
ha habido suficientes incidentes como para generar pánico 
entre los trabajadores, insistió en la necesidad de establecer 
mecanismos de seguridad eficaces en colaboración con la 
Rectoría y los trabajadores para garantizar la seguridad en 
la institución educativa.

ALFA PEÑALOZA 

La Facultad de Ciencias Biológicas de la 
Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) conmemoró este 13 

de marzo su 59 aniversario desde su estable-
cimiento en 1965. La ceremonia, se realizó 
en la explanada de la facultad y contó con la 
participación de directores de otros insti-
tutos de la UAEM, quienes se unieron para 
celebrar no solo la trayectoria académica de 
la facultad, sino también su relevancia en el 
estado y su contribución a la sociedad.

En entrevista con La Jornada Morelos, 
Michelle Monterrosas Brisson, directora de 
la facultad, subrayó el impacto que la insti-
tución ha tenido en el estado a lo largo de los 
años, gracias a su compromiso académico e 
hizo énfasis en el hecho de que muchos de 
sus egresados ocupan roles clave en institu-
ciones gubernamentales como la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable del Estado de Mo-
relos y la Comisión Estatal de Biodiversidad. 
Estos profesionales desempeñan un papel 
importante en la toma de decisiones sobre 
temas relevantes como la conservación de la 
biodiversidad y el cambio climático.

Monterrosas también explicó el significa-
do del logo de la facultad, "el ollin significa 
movimiento, curso, rumbo o evolución, y 

este ollin fue parte del escudo original de 
la facultad creado en los años 60. Fue reto-
mado en un acuerdo del consejo técnico de 
la facultad, extrayéndose del logo anterior, 
y durante muchos años ha sido nuestro sím-
bolo representativo. Nos identifica porque 
hablar de movimiento, evolución, curso y 
rumbo habla mucho de los biólogos”, explicó. 

Sin embargo, a pesar de los logros y la re-
levancia de la facultad, actualmente enfrenta 
desafíos financieros. Durante la ceremonia, 
un estudiante presentó un pliego petitorio 
con diversas demandas, que van desde me-
joras en la infraestructura hasta servicios 
para los estudiantes.

Monterrosas reconoció estos desafíos y 
comentó la falta de acceso a fuentes de fi-
nanciamiento federales que antes susten-
taban gran parte de las actividades de la 
facultad. Sin embargo, se mostró optimista 
sobre la posibilidad de abordar algunas de 
las demandas, como la rehabilitación de un 
edificio desocupado desde el sismo de 2017, 
gracias a proyectos en curso.

Finalmente, la directora enfatizó la im-
portancia del trabajo conjunto de la comu-
nidad universitaria y la sociedad en general 
para mejorar las condiciones de la facultad, 
incluso en un contexto de limitaciones fi-
nancieras.

Denuncias de “mano negra” ensombrecen elección estudiantil

La seguridad en la Universidad preocupa a sus catedráticos

La Facultad de Ciencias Biológicas de la UAEM celebra su 59 aniversario

...

...

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

LA JORNADA  MORELOS
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O Dra. Michelle Monterrosas Brisson, directora de la Facultad de Ciencias Biológicas. 
Fotos: La Jornada Morelos.
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LA JORNADA MORELOS

Poco duró el gusto: los comer-
ciantes ambulantes que se ubica-
ban en la calle Degollado, en el 
centro de Cuernavaca y fueron 
retirados por las obras de re-
habilitación de la vía, volverán 
a ocupar sus espacios, “pero de 
forma ordenada”, aseguró el se-
cretario municipal, Carlos de la 
Rosa Segura.

“Estamos en pláticas con 
ellos. Vamos a empezar a apli-
car nuestro reglamento y vamos 

viendo la forma en que de mane-
ra ordenada puedan tener acce-
so al comercio”, expuso, aunque 
condicionó la instalación a que 
se mantenga el libre acceso de 
los peatones a las banquetas y 
a los vehículos sobre el arroyo.

La calle Degollado conecta 
al centro de Cuernavaca con el 
mercado Adolfo López Mateos. 
Pasa por apenas seis cuadras, 
pero va desde la Avenida Álvaro 
Obregón hasta el circuito Adolfo 
López Mateos. Por ella transitan 
diariamente miles de peatones 
y cientos de vehículos, entre 

ellos, unidades del transporte 
público que tienen dos paradas 
autorizadas sobre la vía, entre la 
Avenida Morelos y Matamoros; 
y otra justo al pasar la esquina 
de Guerrero.

El flujo vehicular y peatonal 
sobre la vía la convierte por sí 
misma en una de las más conflic-
tivas del centro de la ciudad. El 
grado de dificultad para transi-
tarla se agrava con la presencia 
de comerciantes ambulantes que 
ocupan las banquetas obligando 
a los peatones a caminar por el 
muy transitado arroyo vehicular.

Las obras de rehabilitación 
que por más de seis semanas 
mantuvieron cerrada parte de 
la calle obligaron al retiro de los 
comerciantes informales. En la 
reinauguración, apenas hace dos 
días, se vio una postal poco fre-
cuente, la calle libre de tránsito 
vehicular pero, sobre todo, de 
comerciantes ambulantes que, 
sin embargo, podrían volver muy 
pronto aunque, de acuerdo con 
la promesa de Carlos de la Rosa, 
será de forma ordenada y dejan-
do libre el paso por las estrechas 
banquetas. 

Volverá el ambulantaje a la calle 
Santos Degollado

SAPAC requiere 4.5 
millones de pesos para 
equipos “de repuesto”
LA JORNADA MORELOS

El Sistema de Agua Potable y 
Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC) solicitó al cabildo de 
la ciudad una partida especial 
de cuatro y medio millones de 
pesos para la adquisición de 
bombas de repuesto y maqui-
naria pesada con el fin de acele-
rar los plazos de rehabilitación 
de los pozos y evitar la falta de 
suministro de agua derivada 
de averías en los equipos de 
bombeo.

El alcalde, José Luis Urióste-
gui Salgado, explicó que el pro-
yecto del sistema operador es 
reemplazar las bombas cuando 
se dañan y con ello evitar que 
el agua deje de llegar a la po-
blación. Recordó que los equi-
pos de bombeo trabajan las 24 
horas, y actualmente, en caso 
de descompostura “hay que 
extraerla, repararla y volverla 
a sumergir, y se lleva en pro-
medio de una a dos semanas. 
Si el cabildo llegara a aprobar 
la inversión que está pidiendo el 
SAPAC para comprar bombas y 
maquinaria pesada, este tiempo 
se reduciría a unas cuantas ho-
ras y la gente no padecería de 
falta de agua”. 

Ya se investiga la posible 
contaminación del agua en 
el pueblo de Acapantzingo

Sobre la presunta contami-
nación con heces fecales del 
agua potable, el SAPAC infor-
mó que se dio seguimiento a los 
acuerdos con vecinos de la ave-
nida Atlacomulco, del puente 
Amanalco a Copalhuacan y ya 
se repara el drenaje de un par-

ticular que contaminó el agua 
de la zona, lo que resolverá el 
problema.

En un comunicado, el sistema 
operador explica que se dotó a 
los vecinos afectados de cloro 
suficiente para desinfectar cis-
ternas y tinacos, y que la direc-
ción de saneamiento y calidad 

del agua se mantiene en alerta 
de que el líquido llegue potable 
a los usuarios de la zona.

Al respecto, José Luis Uriós-
tegui había adelantado desde 
el mediodía de ayer que pese al 
problema no hay riesgo de que 
haya contaminación en otros lu-
gares de la red de agua potable 

en tanto Cuernavaca tiene 120 
fuentes de abastecimiento, y se 
supervisa la calidad de cada una 
de ellas, además de que el líqui-
do es saneado con un proceso 
de cloración, por lo que llamó a 
los usuarios a estar tranquilos 
y reportar cualquier problema 
al SAPAC.

O Ubaldo González Carretes. Foto: La Jornada Morelos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



